



PENSANDO EN VOZ ALTA CON ...

Amalia Pulido Gómez

CONSEJERA PRESIDENTA DEL IEEM

LA ELECCIÓN SERÁ LIMPIA Y CONFIABLE

VIOLETA HUERTA

La consejera presidenta Amalia Pulido asegura que es imposible que se cometa un fraude en la jornada electoral del próximo 4 de junio

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) está listo para la jornada electoral del domingo 4 de junio para elegir gobernadora del Estado de México. Su presidenta, la consejera Amalia Pulido Gómez, garantiza que "será una jornada limpia, en la que partidos y ciudadanía pueden confiar en el actuar del órgano electoral, con la certeza de que un fraude es imposible, porque la elección la organiza la ciudadanía, habrá más de siete mil observadores, representantes de casilla y un fuerte operativo de seguridad de los tres niveles de gobierno".

En entrevista con *El Sol de Toluca*, la consejera presidenta garantiza condiciones de equidad. Asegura que no hay focos rojos para el domingo, pero estarán atentos a la actividad del volcán Popocatepetl; aunque por ahora existe una tensa calma en la región aledaña y la elección sigue firme en toda la entidad mexiquense.

Además de que serán los comicios más vigilados; hay medidas de seguridad en las boletas electorales, en la tinta indeleble y los marcadores no se borran.

La juventud podría definir la elección si se decide a ir a las urnas, refiere, ya que la mayor parte de la ciudadanía tiene entre 20 y 49 años. Lo que permite afirmar, destaca la consejera presidenta: "esta elección será una de las más incluyentes gracias a que además del voto de mexi-

quenses en el extranjero, hubo votación en los penales y de forma anticipada".

Amalia Pulido llama a votar el domingo para decidir el futuro del Estado de México para los próximos seis años.

¿Está todo listo para el próximo domingo?

Ya está todo listo, a partir de hoy faltan cinco días para la jornada electoral, este proceso empezó a planearse desde el año pasado, han sido meses arduos de trabajo del Instituto, de nuestras 45 juntas, con nuestras vocalías, de consejeros y consejeras. Estamos en la entrega de paquetes en todas las presidencias de casilla.

¿El Instituto garantiza que será una jornada limpia?

Por supuesto, está todo listo, todo garantizado, la ciudadanía tiene que tener la certeza de que su voto cuenta, de que su voto está bien cuidado por este organismo electoral, y para esto tenemos una serie de medidas, por ejemplo: la boleta tiene más de doce medidas de seguridad, esto rebasa los estándares internacionales en tema de documentación electoral, y con esto lo que pretendemos es dar certeza a la ciudadanía.

Del mismo modo, el tema del líquido indeleble lo produce el IPN y en el pasado Consejo General hicimos el sorteo para que se establezcan dos muestras aleatorias de casillas por distrito y se pueda comprobar la autenticidad de este líquido.

Otro tema son los marcadores, los marcadores no se borran, sin embargo, invitamos a la ciudadanía que así lo desee a que lleve su propio marcador para que tenga la confianza de que su voto estará bien cuidado y resguardado.



Otro componente importante es la observación electoral que tiene el objetivo de vigilar los procesos electorales, los comicios, emitir recomendaciones. Ya han sido registrados más de siete mil observadoras y observadores, además de casi 150 visitantes extranjeros que estarán acompañando la jornada del cuatro de junio. Esto también da garantías a la ciudadanía y a los propios actores políticos de que la jornada y todo lo que conlleva la jornada estará siendo vigilada.

¿Será una de las elecciones más vigiladas?

Sin duda es una de las elecciones subnacionales más vigiladas. Además se suman los representantes de casilla, ya les entregaron sus acreditaciones ante el INE; entonces sí son procesos cuidados y hay que recordar que las elecciones las hace la ciudadanía. No me canso de decirlo: los 80 mil funcionarios y funcionarias son vecinos de las personas que acudirán a las 20 mil 445 casillas que estaremos instalando.

Las elecciones en México las hace la ciudadanía.

¿Tienen focos rojos?

La verdad es que no, hasta el momento todo ha transcurrido con normalidad, en seguridad, en condiciones óptimas. No tenemos detectado ningún foco rojo.

La Secretaría de Seguridad llevará a cabo un operativo bastante grande que inició hace meses y terminará hasta que entreguemos la constancia de mayoría; así que todo está muy cuidado, muy planeado y completamente organizado.

¿Algún tema al que deban estar atentos por posibles riesgos?

El riesgo del volcán, por supuesto que estamos monitoreando, ya tuvimos reuniones con la Cenapred y con el INE para ver lo que se podría hacer, pero lo que nos comentaban es que todo está en tensa calma, esperemos que así se mantenga. He estado en comunicación con la vocal ejecutiva de Amecameca y han desarro-



"La juventud podría definir la elección si se decide a ir a las urnas"

FOTOS: CORTESÍA FERNANDO MUÑOZ/IEEM

llado sus actividades con normalidad. Ese sería el único factor exógeno, no depende del Instituto, lo que depende del instituto ya está todo listo.

¿La elección se mantiene en la zona?

Sí, todo sigue en pie.

¿Tienen un plan de contingencia?

Nosotros internamente elaboramos un plan, entiendo que el INE ya tiene previsiones, pero quien determine esta situación será Protección Civil.

¿Riesgos de ensuciar la elección?

No, desde la parte de la organización de la elección todo está garantizado, todo está listo.

¿Los partidos?

Si los partidos están inconformes con alguna de las partes de la jornada, existen los medios jurisdiccionales para que así lo refieran. Desde acá estamos con la certeza de que será una fiesta democrática, que la ciudadanía mexicana salga a votar, creo que es el mensaje más importante: que salgan a votar el cuatro de junio y decidan el rumbo del Estado de México por los próximos seis años.

¿Cuántas denuncias llevan?

Llevamos un total de 367 quejas y denuncias, el 51% han sido promovidas por partidos que integran la candidatura común, es decir, Morena, PT y PVEM; el 37% por alguno de los partidos integrantes de la coalición, y el resto por otros tipos de actores y ciudadanía en general.

¿Las causas principales?

La mayoría de ellas son referentes a actos anticipados, participación de servidores públicos, al inicio recibimos varias por el interés superior de la niñez, pero la mayoría son por propaganda ilegal, actos anticipados, uso indebido de recursos, participación de servidores.

¿Por violencia Política de Género?

Son 13. Una ya concluida por este instituto que fue improcedente, once ya fueron resueltas por el tribunal local y una ya ha sido remitida al tribunal para su resolución.

¿Inquietudes de partidos?

Lo que han exigido desde el inicio del proceso es la equidad en la contienda, les hemos dado esa tranquilidad con todas las acciones y con el trabajo que lleva a cabo este instituto, pero en las últimas semanas no hemos visto alguna preocupación.

¿El Programa de Resultados Preliminares (PREP) y el Conteo Rápido a qué hora darán resultados?

El PREP comenzará a publicar resultados a partir de las siete de la noche, con cortes cada 15 minutos, sin embargo, también está el conteo rápido desarrollado por el INE. Hicieron una muestra de 700 casillas por estratos, con esta información el Comité Técnico del Conteo Rápido empieza a estimar modelos estadísticos para así determinar los rangos, lo que da el conteo rápido van a ser límites inferiores y superiores, no tengo la precisión de la hora, dependerá de los trabajos del comité; pero esperemos que a más tardar a las 10 o 10:30 de la noche se puedan salir a dar estos resultados.

¿El PREP?

El PREP por normativa dura 24 horas abierto, esperemos tener el 100% de las actas capturadas y digitalizadas en la madrugada o en las primeras horas del lunes.



Asegura hay medidas de seguridad en las boletas electorales



"La ciudadanía debe tener la certeza de que su voto cuenta, de que su voto está bien cuidado por este organismo electoral"

¿En los simulacros cuánto tardó?

En el último simulacro tardó seis horas con 45 minutos.

¿Y será confiable?

Por supuesto. Una parte importante del PREP es que hay un comité técnico asesor del PREP y un ente que audita los trabajos del PREP y hace recomendaciones para que el sistema no sea vulnerado el día de la jornada, entonces es a prueba de balas el sistema.

¿Qué tan importante será el voto de la juventud?

Son alrededor de medio millón de votos de los primovotantes, representan 3.8% del padrón. El rango de edad que más porcentaje concentra es de 20 a 24 años con un 34.87% de electores y electoras, después de 35 a 49 años son 29.3%, de 50 a 59 años 15.4% y más de 60 años 16.6%. Los primovotantes es importante que salgan a votar, esperamos que la ciudadanía se sienta con ese anhelo de salir a las casillas.

¿La población joven podría definir la elección?

Sí, así es.

¿Qué significó que en este proceso haya habido voto anticipado, voto en prisión preventiva y voto en el extranjero?

Significa que esta es la elección más incluyente en la historia del Estado de México. Tuvimos el voto en prisión preventiva con una alta participación. El 91% votaron, es decir, cuatro mil 518 personas votaron en los 20 centros penitenciarios. El voto anticipado fueron 101 personas y reivindica los derechos político electorales de poblaciones que históricamente

han sido excluidas, vulneradas de estos ejercicios.

¿Qué obstáculos enfrentaron para organizar los comicios?

El principal es la organización, con un padrón de 12.7 millones de personas inscritas hay retos logísticos que tenemos que ir superando.

Otro reto es incentivar a la población, es nuestra obligación difundir y que las personas tengan la certeza de que estamos actuando con apego a la legalidad y uno de los principales sigue siendo el reto de la participación ciudadana.

¿No afectó el recorte presupuestal?

Hicimos los ajustes necesarios para hacerle frente a la reducción presupuestal.

¿Los partidos pueden confiar que el trabajo del órgano electoral será imparcial?

Por supuesto, deben tener toda la confianza, así lo han manifestado inclusive en Consejo General y no defraudaremos esa confianza ni de los partidos, ni de la ciudadanía, lo que está en nuestra manos, que es la organización de la elección, ha sido planeada en apego estricto a la imparcialidad.

Ha habido críticas en redes sociales por la boleta electoral donde una candidata aparece una vez y la otra en cuatro ocasiones y hay quien habla hasta de un fraude. ¿Qué responde?

Eso es desinformación, los partidos políticos decidieron la forma de participar, nuestro Código Electoral contempla la candidatura común y la coalición. En candidatura común los partidos compiten en un mismo emblema y aparecen en un solo recuadro, los porcentajes de votos los establecen en sus convenios; y la coalición compite por separado, cada uno aparece en un recuadro en la boleta, pero esto obedece a la decisión de los partidos.

Cuando iniciamos la impresión de boletas todos asistimos y firmaron la boleta estando de acuerdo en cómo está constituida, no hay ninguna decisión de la autoridad electoral, simplemente obedece a lo que establece la propia ley.

¿Es imposible que haya un fraude?

Es imposible que haya un fraude.